



Dr. Pierre Gilles Bélanger



**Avocat expert en droit international humain,
droit constitutionnel, pénal et interaméricain.**

Pierre Gilles Bélanger est un avocat canadien, membre du Barreau du Québec depuis 1988. Au cours des 25 dernières années il a été reconnu pour son leadership dans des domaines liés au droit pénal et droit de la personne international ainsi qu'à la démocratie et au droit dans les Amériques au cours.

De 2000 à 2007, toujours lié au gouvernement du Canada, il a été coordonnateur d'un groupe de travail d'experts sur l'entraide judiciaire en matière pénale dans l'ensemble des Amériques auprès de l'Organisation des États américains (OEA). En 2008, le ministère de la Justice du Canada l'a chargé de rejoindre le Centre d'études de la justice des Amériques (JSCA) à Santiago, Chili, un centre spécialisé dans les réformes judiciaires dans les Amériques. En 2010 et 2014, il a été professeur invité à l'Istituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (Tecnológico de Monterrey) au Mexique pour enseigner les cours en relations internationales en Amériques, le droit international de la personne et les résolutions de conflits. En 2011, il reçoit la certification mexicaine dans le nouveau processus pénal au Mexique. Depuis 2023 il est régulièrement invité à donner le cours éthique et profession juridique à la faculté de droit de l'Université du Chili.

Dès 2010, Pierre Gilles est professeur à temps partiel à l'Université d'Ottawa. Il a mis sur pied un programme avec des universités d'Amérique latine intitulé « Les ordres juridico-politiques en Amérique latine et ses relations avec le Canada » qui permet à des étudiants et enseignants du Canada et de l'Amérique latine d'échanger sur des questions de droit que l'hémisphère ont en commun. De 2016 à 2019 il a été le coordinateur et l'un des formateurs pour l'Université d'Ottawa d'un important projet de formation de la mise en œuvre du droit de la personne pour les juges mexicains dans le cadre du nouveau processus pénal au Mexique. Récemment, comme chercheur en résidence au Centre d'expérience en recherche de l'université d'Ottawa et par la suite comme professeur auxiliaire à la faculté de droit civil il a développé une plateforme de recherche en collaboration avec un groupe de chercheurs multidisciplinaires de l'Amérique latine et du Canada sur la légitimité des réformes judiciaires en Amérique latine pour les groupes vulnérabilisés.

En 2021 il a terminé un doctorat en droit à l'Université d'Ottawa. Sa thèse était axée sur les réformes pénales afin de proposer une méthode plus légitime du processus pénal, en particulier pour les groupes ou les personnes traditionnellement vulnérables au pouvoir du droit. Plus particulièrement, dans le cadre de la procédure abrégée au Chili il a fait une analyse bourdieusienne des acteurs judiciaires et l'impact de leurs décisions sur le système et particulièrement sur certains des accusés. Depuis il a été nommé professeur auxiliaire de la faculté de droit civil de l'Université d'Ottawa.

M. Bélanger est aussi membre-chercheur du Centre de recherche et des droits de la personne de l'Université d'Ottawa.

Tel : + 1.613 700-3983

pbelange@gmail.com

Pbelang3@uottawa.ca

Études

2011 – 2021 Ph.D. Études supérieures en droit – « La procédure abrégée au Chili : une analyse bourdieusienne de la légitimité des réformes judiciaires » <https://ruor.uottawa.ca/handle/10393/43246>

2010 Diplôme sur la réforme procédurale pénale mexicaine, Monterrey, Instituto Nacional de Ciencias Penales (INACIPE)

1989-90 Barreau du Québec

1986-89 LL. L, Faculté de droit, Université d'Ottawa

1986-1996 Maîtrise, sciences sociales, Université d'Ottawa, Thèse : Le sujet de droit devant la cour suprême du Canada – Basée sur la philosophie du droit de Hegel

<https://ruor.uottawa.ca/handle/10393/10413>

1983-86 B.A. Sciences politiques, Université d'Ottawa

1981-83 B.A. École de Psychologie (avec concentration en communication), Université d'Ottawa

Domaine de recherche et expertises

- Coordonnateur d'un groupe de chercheurs interaméricain sur la légitimité des réformes judiciaires et accès à la justice pour les groupes en situations de vulnérabilités <https://www.justiceamericas.org>
- Droit pénal, droit de la personne, constitutionnel et droit interaméricain et résolution de conflits.

Emplois

Conseiller juridique, Ministère de la Justice aux Services juridiques, Section de droit public et à la Section des politiques pénales. 1990 à 2024.

Quelques tâches et projets spéciaux au Ministère de la justice du Canada:

- Conseiller pour le ministre sur les relations interaméricaines
- Coordonnateur du projet de formation des juges haïtiens
- Vice-président du groupe de travail sur le secret professionnel
- Formation des hauts fonctionnaires de la fonction publique en droit canadien
- Conseiller juridique et formateur en résolution de conflits
- Coordonnateur du groupe de travail en matière d'entraide judiciaire et extradition (OEA)
- Gestionnaire et avocat senior du projet de la réédition des textes législatifs
- Avocat senior détaché auprès du Centre des Études de la Justice des Amériques (Santiago) (2008)

Activités professionnelles

- Professeur auxiliaire, Université d’Ottawa, faculté de droit civil (depuis 2021 jusqu’en 2026) <https://www.uottawa.ca/faculte-droit/droit-civil/corps-professoral/Belanger-Pierre-Gilles>
- Coordonnateur de la plateforme d’échanges académiques sur l’accès à la justice pour les groupes en situation de vulnérabilité <https://www.justiceamericas.org>
- Professeur invité – classe d’été, janvier 2024 et 2023, Faculté de droit, Université Du Chili
- Professeur à temps partiel, Université d’Ottawa, faculté de droit civil (2011 -) – Cours principal « Système juridique politique de l’Amérique latine et ses relations avec l’Amérique latine »
<http://derecho.uchile.cl/noticias/178485/facultad-dicta-curso-junto-auniversidades-de-ottawa-y-central>
- Professeur à temps partiel, Université d’Ottawa, faculté de droit civil (2011 -) – Cours principal « Système juridique politique de l’Amérique latine et ses relations avec l’Amérique latine »
<http://derecho.uchile.cl/noticias/178485/facultad-dicta-curso-junto-auniversidades-de-ottawa-y-central>
- Éditeur pour le Canada de la revue « Juriste International » (2020-) <https://www.uianet.org/fr/juriste-international>
- Chercheur en résidence, Université d’Ottawa (2020- 2021)
Projet sur la légitimité et le droit pour des groupes vulnérabilisés. Voir :
<https://research.uottawa.ca/news/uottawa-launches-globally-focused-program-legalprofessionals-make-law-more-inclusive>
- Coordonnateur et formateur pour l’université d’Ottawa du projet de formation des juges Mexicains (2016-2020)
<https://mexicocanadajusticepartnership.wordpress.com/>
- Membre-chercheur, Centre de recherche et d’enseignement sur les droits de la personne, Université d’Ottawa (2014 à 2018 et 2021- 2026) <https://www.uottawa.ca/recherche-innovation/credp/personnes/belanger-pierre-gilles>
- Professeur invité en droit et relations internationales, Technologico de Monterrey
2009 – Campus Cuernavaca (6 mois)
2011 – Campus Ciudad de México (6 mois)

Publications récentes

- BÉLANGER, Pierre Gilles, Juriste International, Après un rejet en 2022, une nouvelle constitution est prévue pour 2023 au Chili, in Union International des Avocats, Décembre 2023. https://www.uanet.org/sites/default/files/ji_2023_2_bat.pdf
- Sandoval Mesa JA, Pierre Gillés Bélanger P., Elements of universal jurisdiction in criminal matters: Rome statute (1998) and domestic law in the Colombian case. *Sociol Int J.* 2023;7(5):246–250. DOI: 10.15406/sij.2023.07.00351
<https://medcraveonline.com/SIJ/elements-of-universal-jurisdiction-in-criminal-matters-rome-statute-1998-and-domestic-law-in-the-colombian-case.html>
- BÉLANGER, Pierre Gilles, *El Procedimiento abreviado en el contexto de la reforma legal penal chilena. Un análisis de la legitimidad Bourdieusiana a través de sus actores jurídicos*, capítulo 2 in «Justicia y legitimidad en América. Espacios judiciales para grupos vulnerables de especial protección», abril 2023, Ed. Instituto de Investigaciones y de formación en derechos humanos, México. https://www.codhem.org.mx/wp-content/uploads/2023/12/justicia_legitimidad_digital.pdf
- BÉLANGER, Pierre Gilles, « Le Chili et l'équilibre des pouvoirs », La Presse, 27 janvier 2023, <https://www.lapresse.ca/debats/opinions/2023-01-27/le-chili-et-l-equilibre-des-pouvoirs.php>
- BÉLANGER, Pierre Gilles, et Bernard Duhaime, Nelson Ovalle, Pierre Foucher, «La constitución canadiense y sus desafíos», in Observaciones sobre las constituciones del mundo por la chilena, Ed. Tirant Le Blanch, Konrad Adenauer Foundation/Universidad de Chile, Oct. 2021. https://www.kas.de/documents/271408/4591369/Constituci%C3%B3n+y+estado+de+derecho+_Experiencias+comparadas.pdf/768a041d-bf45-63af-7c41-1b143e4d6bc5?t=1634656563176
- BÉLANGER, Pierre Gilles, et Kami Temisjian, Les entreprises canadiennes seraient-elles responsables de leurs actions à l'étranger?, « Juriste International ». Fév. 2021 https://www.uanet.org/sites/default/files/uia_2102_bd_bat.pdf
- BÉLANGER, Pierre Gilles, « Le peuple chilien se dotera-t-il d'une nouvelle Constitution? » La Presse, le 21 octobre 2020 <https://www.lapresse.ca/debats/opinions/2020-10-20/le-peuple-chilien-se-dotera-t-il-d'une-nouvelle-constitution.php>
- BÉLANGER, Pierre Gilles et Mariana Balcorta, Le droit de la Cour interaméricaine des droits de l'homme : une obligation moderne pour le Canada, Revue générale de droit, In Le rôle du Canada à l'égard de la protection des droits de la personne au sein des Amériques, Volume 49, 2019, p. 85–129, Ottawa, Canada. <https://www.erudit.org/en/journals/rgd/2019-v49-rgd04229/1055486ar/>

- BÉLANGER, Pierre Gilles Y SANTIBANEZ RODRIGUEZ, Iliana, “Las decisiones judiciales como fuente del derecho internacional. La responsabilidad de los Estados en materia de derechos humanos: los casos de México y Chile”, in Becerra Ramirez, Manuel, Fuentes de derecho internacional desde una visión latinoamericana, Editorial: Instituto de Investigaciones jurídicas UNAM, 2018, ISBN:978-607-30-1033-7, Páginas:322, México.
<https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/11/5143/9.pdf>
- BÉLANGER, Pierre Gilles, Una reforma Penal en Latinoamérica en buscada de su legitimidad, pp.39-76, in Bélanger y Sandoval, Debates y desafíos del estado de derecho y las formas alternas de Justicia - El orden jurídico político de Canadá y sus relaciones con Latinoamérica, 2019, Ed. Nueva Jurídica, Colombia <https://nuevajuridica.com/Products/42-DEBATES-Y-DESAF%C3%8COS-DEL-ESTADO-DE-DERECHO-Y-LAS-FORMAS-ALTERNAS-DE-JUSTICIA>
- BÉLANGER, Pierre Gilles, Derechos Humanos y el Derecho Penal en el ciberespacio Rev. Sec. Perm. Tribunal Permanente de Revisión, 2017, Paraguay.
<http://scielo.iics.una.py/pdf/rstpr/v5n10/2304-7887-rstpr-5-10-00274.pdf>
- BÉLANGER, Pierre Gilles, Une réforme pénale en Amérique latine qui devrait chercher sa légitimité, Hors-série, mars 2015 Revue québécoise de droit international (RQDI) 29, ed. par Sébastien Grammond, Pierre Gilles Bélanger et all. <http://www.sqdi.org/fr/revuecollection-vhsn201503-3.html>
- BÉLANGER, Pierre Gilles; « Et si Bourdieu avait une idée du droit de la personne pour les réformes pénales en Amérique latine? publié dans Canadian Journal of Latin American and Caribbean Studies, May 2015, ed. Taylor and Francis - Routledge, London.
<http://www.tandfonline.com/doi/pdf/10.1080/08263663.2015.1044722>
- BÉLANGER, Pierre Gilles; «Une réforme pénale en Amérique latine qui devrait chercher sa légitimité», Hors-série, mars 2015 Revue québécoise de droit international (RQDI) 29, ed. par Sébastien Grammond, Pierre Gilles Bélanger et autres <http://www.sqdi.org/fr/revue-collection-vhsn201503-3.html>, disponible aussi : <https://www.erudit.org/en/journals/rqdi/2015-rqdi05162/1067940ar/>
- MEJIA AZUERO, Juan Carlos; SANDOVAL MESA, Jaime Alberto; BÉLANGER, Pierre Gilles (coautor); “Derecho Internacional Penal y derecho penal internacional”. Editorial Biblioteca Jurídica DIKE. Universidad de Medellín. Colombia. Primera Edición. Medellín, 2013 - ISBN 978-958-8692-69-2.
- BÉLANGER, Pierre Gilles; “La libertad en un contexto de seguridad y la búsqueda del equilibrio para el ciudadano”; en: ZAVALA De ALBA, Luis Eduardo; BÉLANGER, Pierre Gilles, “Los derechos humanos en la formación ciudadana. Desafíos emergentes para la paz y la seguridad”, Tecnológico de Monterrey University Press, México, 2011, 28 pp.
https://books.google.ca/books/about/Ciudadan%C3%ADa_seguridad_y_derechos_humanos.html?id=fldTMwEACAAJ&redir_esc=y
- BÉLANGER, Pierre Gilles, Algunos apuntes sobre las razones de la reforma del procedimiento penal en América Latina, Prolegómenos. Derechos y Valores, vol. XIII, núm. 26, julio-diciembre,

2010, pp. 59-78 Universidad Militar Nueva Granada, Bogotá, Colombia.
<http://www.redalyc.org/pdf/876/87617274005.pdf>

- BÉLANGER, Pierre Gilles; “Implementation of the obligations set out in the Statute of the International Criminal Court: Canada's experience”, OAS Web page, 2007.
http://www.oas.org/juridico/mla/en/can/en_can_cpienglish.html

Évaluation scientifique pour textes indexés et subventions

- Mars 2023 à juillet 2024 : Subvention connexion du Conseil de recherches en sciences humaines du Canada comme membre chercheur principal
- Éditeur et réviseur de la publication «Justicia y legitimidad en América. Espacios judiciales para grupos vulnerables de especial protección», Enero y Abril 2023, Ed. Instituto de Investigaciones y de formación en derechos humanos, México.
https://www.codhem.org.mx/wp-content/uploads/2023/12/justicia_legitimidad_digital.pdf
- La jurisprudence de la Cour interaméricaine des droits de l'homme et les luttes autochtones : le cas des communautés du Chaco paraguayen, à paraître dans les Cahiers de droit, Université Laval, 2023.
- L'autoritarisme concurrentiel à la lumière des zones grises, expériences depuis la frontière colombo-vénézuélienne, « Revista CONfines de relaciones Internacionales y ciencia política », Tecnológico de Monterrey, Mai 2022
- Aproximación a un concepto material de democracia a partir de sus elementos fundamentales, destacados por la Corte Interamericana de Derechos Humanos, «Revista CONfines de relaciones Internacionales y ciencia política», Tecnológico de Monterrey, Avril 2022
- “Relevancia del ministerio público en las etapas procesales del sistema acusatorio, adversarial y su relación con los servicios periciales”, Nov. 2021, Revista de Investigación en Derecho, Criminología y Consultoría Jurídica, UNAM, Puebla, México
- « La criminalisation de l'action collective dans la crise actuelle des droits humains en Amérique latine », Hors-série (mars 2015) Revue québécoise de droit international Leader de deux demandes de subventions obtenues pour des projets au Conseil de recherches en sciences humaines du Canada - 2012 et 2015
- Leader de deux demandes de subventions obtenues pour des projets au Conseil de recherches en sciences humaines du Canada - 2012 et 2015

Conférences / entrevues

- Conferencias sobre el derecho ambiental, indígena , y la independencia de la justicia. Santiago, el 29. 30 de noviembre y 1 diciembre 2023 <https://www.ucentral.cl/noticias/fac-derecho-y-humanidades/juez-canadiense-realiza-actividades-en-la-facdeh>

- "Libertad académica y el respeto por los derechos humanos: ventajas, desventajas y desafíos en la actualidad", 19 octubre 2023
<https://derecho.uchile.cl/noticias/211666/libertad-academica-tiene-rol-clave-en-el-desarrollo-del-pensamiento>
- Análisis cualitativo y metodología en derecho. Universidad Nueva Grenada, Colombia, 21 de Julio 2023.
- Modérateur de la conférence « Le nouveau projet constitutionnel du Chili et la justice sociale » 25 janvier 2023, université d'Ottawa
<https://www.uottawa.ca/recherche-innovation/credp/evenements/nouvelle-constitution-chili>
- Modelo centanial de enseñanza para nuevos y Mejores Abogados, plataforma eja, (Modèle d'enseignement du centenaire pour les nouveaux et meilleurs avocats, plateforme EJA), Projet de la UNAM, Mexico PAPIME PE300922 Séminaire International d'enseignement juridique, 6 octobre 2022
- "Sistema Jurídico político de América Latina y sus relaciones con Canadá", Radio Universidad de Chile, Derecho en el aire, Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, 3 août 2022,
https://www.facebook.com/DerechoUdeChile/photos/a.165112287673/101599925004676_74/?type=3
- La géographie jurídico-politique de l'Amérique latine, séminaire en géographie , Université Laval, le 14 febrero de 2022
- Modérateur de la conférence « Le nouveau projet constitutionnel du Chili et la justice sociale » 25 janvier 2023, université d'Ottawa
<https://www.uottawa.ca/recherche-innovation/credp/evenements/nouvelle-constitution-chili>
- Modelo centanial de enseñanza para nuevos y Mejores Abogados, plataforma eja, (Modèle d'enseignement du centenaire pour les nouveaux et meilleurs avocats, plateforme EJA), Projet de la UNAM, Mexico PAPIME PE300922 Séminaire International d'enseignement juridique, 6 octobre 2022
- "Sistema Jurídico político de América Latina y sus relaciones con Canadá", Radio Universidad de Chile, Derecho en el aire, Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, 3 août 2022,
https://www.facebook.com/DerechoUdeChile/photos/a.165112287673/101599925004676_74/?type=3
- La géographie jurídico-politique de l'Amérique latine, séminaire en géographie , Université Laval, le 14 febrero de 2022
- "Acceso a la Justicia y Legitimidad en los espacios judiciales para los grupos de especial protección", 9 décembre 2021, https://www.youtube.com/watch?v=tM2dpn_Jn1Y
- Le Chili: Un laboratoire constitutionnel, Jurivision, 13 juin 2021, <https://jurivision.ca/lechili-un->

[laboratoire-constitutionnel/](#)

- A transversal view on legitimacy of the Judicial reforms of Latin America, "La legitimidad y la ilegitimidad a través los intereses de los actores", 27 et 28 avril 2021
<https://www.youtube.com/watch?v=OsoNuMJ2Snl>
 - La implicación en derecho de la universidad de Ottawa en México, 2 novembre 2020, Confederación de Estudiantes de Posgrado e Investigadores Mexicanos en Canadá (CEIMEXCAN) 2020: Huellas mexicanas en Canadá y sus frutos.
<https://www.youtube.com/watch?v=tZaf7q7QFC4>
(entre 23:20 jusqu'à 38:00 minutes).
-
- Seminario Internacional sobre el derecho a la era de la pandemia, Proyecto PAPIME, 7 de octubre, UNAM, México <https://www.youtube.com/watch?feature=youtu.be&v=5CpwSysGLFs&app=desktop&fbclid=IwAR2O7iCuU4eZRGs1djPunuBTMwK8XDE5m9lrVnhshl5VoX0tm-RNRW5shL7>
 - Judicial errors in Canada, presented at the Tecnológico de Monterrey in México, 21 mai 2020.
 - Le Chili – un laboratoire pour une nouvelle démocratie? Centre des études interaméricaines, Université Laval, Québec, le 12 mars 2020
https://www.cei.ulaval.ca/sites/cei.ulaval.ca/files/uploads/Affiche_Conference%20CEI%20-%202012%20mars%202020_0.pdf
 - Foro de Amnistía, "El proceso penal en América Latina", Fundación Lucía Botín UNAM, México, 30 août, 2018
 - Le droit indigène en exploitation minière; l'expérience canadienne, lors du: Seminario "Estado, minería y pueblos indígenas: Las experiencias de Chile, Canadá y Nueva Zelanda. Estándares del sistema interamericano de DDHH", Santiago, Université centrale, le 28 mars 2017
<https://www.facebook.com/programaddhhucen/posts/1039602689474691>
 - Democracy and Free Trade: What's happening with our corporations? Toluca, Avril 2015
<http://elpulsoedomex.com.mx/representantes-del-gobierno-y-embajada-de-canada-y-la-universidad-de-ottawa-visitaron-el-tsem/>
 - La transición de los juicios penales a orales, interview por la "Agencia Mexiquense de Noticias", 8 juillet 2014 <https://www.youtube.com/watch?v=E1glm4XhT84>
 - Judicial guarantees, presented to judges from Argentina at the National Judicial Institute, Ottawa, Décembre 2014
 - La transición de los juicios penales a orales, July 8th 2014, interviewed by Dr. Arturo Argente, México <https://www.youtube.com/watch?v=E1glm4XhT84>
 - L'État de droit et la démocratie en Amérique latine. Université d'Ottawa, 25 mars 2014,

<https://www.youtube.com/watch?v=QRQ6B4gzb7g>

- Presentation on Promotion of Democracy in Latin America, invited to speak at DFATD Strategies on the Americas (Gail Miller), Gatineau, 20 février, 2014
- Derecho penal, derecho humano comparada entre Colombia y Canadá, clase por magistrados, Universidad Santo Tomás, Bogotá, août 2013
- “Los desafíos de las « re » democracias”, Municipalidad de Santiago, Casa Colorada, Santiago, Chile, 9 août 2013
- Les populations vulnérables et la liberté en Amérique latine, ACFAS, 8 mai 2013, Université Laval, Québec
<http://www.acfas.ca/evenements/congres/programme/81/400/419/c>
- Proceso de marginalización vs. la inclusión de la ciudadanía en las Américas: “¿Cómo lograr la inclusión de los grupos vulnerables en cuestiones relacionadas a la aplicación efectiva de las nuevas reformas penales?” The impact on citizenship in the penal reform in Latin America, CALACS, May 4th 2013, Carleton University, Ottawa
- Entrevista con Radio-Canadá-CBC Internacional, La importancia del derecho de libertad en reformas, 26 mars 2013, www.rcinet.ca/.../11-04_2013-03-26-la-importancia
- “Los nuevos derechos humanos en América Latina”, 3 octobre 2012, Centre d’études Interamericaines, Université Laval, Québec
- “Crimes et pauvreté en Amérique centrale”, University of Ottawa, Law Faculty, 5 mars 2012
- La liberté de religion au Canada, University of Ottawa, Law Faculty, 8 février 2012.
- “Canadá, Estados Unidos y México, Democracia y derecho humano: Al nombre de la seguridad”, Universidad Veracruzana, 19 et 20 octobre 2011, Veracruz, México
- Organization and presentation of: Los derechos humanos en la formación ciudadana: Desafíos emergentes para la paz y la seguridad, 17 & 18 March 2011, Cuernavaca, México
- Radio Monterrey, El mundo del derecho, “El derecho de los ciudadanos”, Entrevue réalisée par le Dr. Carlos Guabardi, Monterrey, México, 15 mars 2011
- “Human Rights in Latin America”, Tecnológico de Monterrey, 16 et 17 Jan. 2011
- “Drug related Violence and Media, the Canadian experience” presented at the annual Conference “Tec de Monterrey and Notre Dame University”, Février 2010
- “La Reforma penal en el hemisferio, una experiencia de democracia para la ayuda internacional” 21 avril, 2010, with the Attorney General of Morelos, Cuernavaca, México

- “Réformes pénales et garanties juridiques en Amérique” Atelier technique sur la réforme des codes pénaux haïtiens, Port-au-Prince, Juin 2009

Réalisations, production et rédaction de vidéo de formation pour les juges mexicains (2017- 2020)

- La discrimination https://www.youtube.com/watch?v=mKJaIQ2kYJ0&feature=emb_logo
- Droit de la personne et immigration <https://www.youtube.com/watch?v=yi5EQW30za0>
- LGBTQ+ Minorité sexuelle <https://www.youtube.com/watch?v=dNVJJ-oaapg>
- Enfance et adolescence https://www.youtube.com/watch?v=CvO84801sPA&feature=emb_logo
- Victimes https://www.youtube.com/watch?time_continue=1&v=yYBy2vGXnOg&feature=emb_logo

Entrevues didactiques en droit et groupes vulnérabilisés. Disponibles :

<https://www.youtube.com/channel/UCoiSulCM1kOP4QjYCI-4RKg/videos>

- Le rôle du juge contre l'inégalité des femmes / Une perspective de genre
<https://www.youtube.com/watch?v=KOBMJGEP2bl>
- La revictimisation des femmes dans le système pénal <https://www.youtube.com/watch?v=vQZgSu3YZc&t=1s>
- Obstacles au processus pénal pour les femmes
- Les preuves contaminées
- Femmes dans le procès pénal
- Définition de victime https://www.youtube.com/watch?v=NZhw29tMAKY&feature=emb_logo
- Le rôle des juges face à la victime
- La réparation des dommages
https://www.youtube.com/watch?v=Wbrq40lgG68&feature=emb_logo
- Normes internationales devant les tribunaux de justice